

Introducción a la Periferia Izquierda de la oración

Disertante: Lic. Magister Pablo Zdrojewski – UBA - CONICET

1 de abril de 2016 - Horarios: de 10 a 13 y de 15 a 19.

Fundamentación

El seminario de actualización sobre la periferia izquierda de la oración se enmarca en el Proyecto de investigación CAI+D “Gramática e interfaces: el principio de composicionalidad y las operaciones sintácticas y semánticas. Estudios sobre la proyección de la aspectualidad en relación con aspecto, tiempo y periferia izquierda” y en el PACT “Lenguaje, procesamiento lingüístico y escritura. Entrecruzamientos de diferentes campos disciplinares” y cuenta con el aval del Departamento de Letras de la FHUC – UNL. Además cuenta con el aval del Departamento de Letras.

En el estudio de la gramática formal se hace cada vez más necesario distinguir entre las diferentes capas en las que se produce la organización de la sintaxis de la oración. Si bien las capas léxica y funcional son objeto de investigación desde hace muchos años, en la actualidad se ha tornado un objeto de mucho interés la denominada “periferia izquierda”. La capa más externa de la oración en donde se producen fenómenos de interés para la sintaxis que, al mismo tiempo, permiten el estudio de la inserción de la oración en otras estructuras mayores, ya sea en el discurso cuando se trata de la oración matriz o en otra oración cuando se trata de una oración subordinada, se ha tornado central en el estudio del lenguaje en el marco de la Gramática Generativa.

En el marco del Proyecto de investigación que organiza esta actividad académica resulta fundamental el aporte de un especialista en el tema para contribuir con la formación de los estudiantes de grado y posgrado que integran el Proyecto, así como para los investigadores que podrán enriquecer sus saberes. El Lic. Magister Pablo Zdrojewski, de la UBA y CONICET, es especialista en esta temática por lo que el Microseminario que ofrecerá es una oportunidad, no solo para los integrantes del Proyecto, sino para otros estudiantes y graduados interesados en la Gramática Generativa y en el estudio de las lenguas.

Objetivos:

- Ofrecer conocimientos disciplinares acerca de la denominada “periferia izquierda de la oración”
- Discutir las diferencias teóricas entre teorías cartográficas y teorías derivacionales

- Reflexionar acerca de la estructura de la información en español
- Presentar problemas concretos en el estudio de la periferia izquierda de la oración

Destinatarios

Estudiantes y graduados de las carreras de Letras y de Filosofía interesados en estudios de gramática.

Ejes temáticos

Unidad 1:

Una introducción a la discusión teórica respecto de la estructura sintáctica de la periferia izquierda: la teoría cartográfica vs. teorías derivacionales. Una introducción a las propiedades de la periferia izquierda: se focalizará especialmente las cuestiones vinculadas con en la estructura de la información, aunque se mencionarán otras cuestiones relacionadas.

Unidad 2:

Esta unidad estará centrada en los fenómenos vinculados con la estructura de la información en el español. Tipos de tópicos y de focos. Propiedades sintácticas de estas estructuras.

Unidad 3:

Esta unidad aborda dos discusiones vinculadas con los tópicos: a) la reasunción y b) la marcación morfológica de caso. En el segundo punto está vinculado con la distribución de la marca a de caso acusativo en español, que aparece de manera "inesperada" en ciertas estructuras de topicalización ("a la ropa se la lava con agua fría").

Organización:

Proyecto de investigación CAI+D "Gramática e interfaces: el principio de composicionalidad y las operaciones sintácticas y semánticas. Estudios sobre la proyección de la aspectualidad en relación con aspecto, tiempo y periferia izquierda"

y PACT "Lenguaje, procesamiento lingüístico y escritura. Entrecruzamientos de diferentes campos disciplinares" dirigidos por la Prof. Dra. Cadina Palachi.

Departamento de Letras

Duración: 7 (siete) horas de reloj